

En la capital, al más una peseta fuera cuatro pesetas trimestre.

Las Provincias de Levante

Paquetes por la venta, a 0.25 pesetas cada uno...

Año XV.-Núm. 4405

Murcia 29 de Marzo de 1900

Tres ediciones diarias

Actualidades

Un gran pensamiento Con el mayor gusto tenemos que comunicar a nuestros lectores una grata noticia que nos ha inspirado el mayor entusiasmo.

Hombre ilustrado y de recta intención, en cuanto conoce cualquier progreso de los que en el mundo agrícola se realizan, no ha vacilado nunca en traerlo a su amada Murcia.

El traje y dió a ensayar el trigo y la cebada tremezinos, el tomate inglés, el rico melon que tanto vale en el extranjero y otras variedades que significan la anhelada reforma de nuestra producción.

No se ha desalentado por ello el espíritu fuerte de nuestro amigo: por el contrario, alienta un proyecto trascendental para las mejoras agrícolas del país, sin otra condición que la de ocultar su nombre.

Nos ha ofrecido este distinguido murciano, fundar con nuestro modesto concurso, un centro de instrucción agrícola en esta capital, para dar semillas, instrucción y ayuda gratis a las clases cultivadoras.

En ese empeño tan digno como fecundo, él lo pone todo: capital y trabajo: nosotros únicamente la publicidad que difundirá la acción instructiva del hermoso proyecto de nuestro buen amigo.

Hemos aceptado con júbilo tan acertado pensamiento y lo estimamos como un patriótico servicio.

Con la instrucción es como se ha agrandado y enriquecido la agricultura en el mundo. Ella redime de las miserias y aficciones que sufre el pobre trabajador de la tierra.

Aún hay hombres en este país; aún hay corazones que se ponen al servicio de sus conciudadanos y de su patria.

Con estos ejemplos deben vigorizarse los espíritus decaídos.

Detrás de esa gran mejora vendrán otras. Un banco agrícola, que hoy parece un sueño, puede ser mañana hermosa realidad si tenemos fe en el porvenir.

Oportunamente iremos dando cuenta a nuestros lectores, del plan del murciano generoso que nos compromete a coadyuvar con nuestras escasas fuerzas a realizar un pensamiento tan elevado como fecundo.

Nos sentimos muy honrados y satisfechos con cooperar a una empresa tan meritoria.

Para la mujer obrera

SUSCRIPCION

para repartir premios en metálico a la mujer obrera y virtuosa que concurra a nuestra Exposición de labores.

Table with columns for names (D. Mercedes Boch de Codorniu, Señoritas de Perea, Niñas Pepita y Catalina de la Peña y Sequer, etc.) and amounts in Ptas. Cts.

TOTAL. 800

(Continúa abierta esta suscripción en la administración de este periódico).

DE MADRID

IMPRESIONES POLÍTICAS

El rumor de que Martínez Campos patrocinara la fusión de Tetuán con Silvela, ha circulado hoy con insistencia, pero muy pronto se ha hecho público que el Presidente del Consejo de Ministros se opone resueltamente a esa boda, si no precede la eliminación de ciertos elementos que Silvela considera incompatibles con él y con su política.

Dícese que ni Bosch, ni Navarro Reverter, ni algunos otros que a esos hombres políticos siguen, consiente el jefe del partido conservador que figuren como correligionarios suyos, y de ahí nace la dificultad, porque Tetuán les protege mucho y estima que sería en él una verdadera humillación dejarlos fuera del concierto ministerial.

Sin embargo, oyendo a los tetuanistas, el triunfo es suyo. Tienen tal facilidad portuguesa para ahuecar sus méritos y su fuerza, que convencer al más incrédulo de que son los amos del cotarro. Sus fuerzas son Valkirianas: se presentan como Wotan, el Dios de los Dioses, en la ópera de Wagner, entre relámpagos y truenos, seguido de sus hijas las Valkirias, montadas en bríos corceles, con relucientes armazones, con ademanos guerreros... y todo esto que al espectador impresionado, se reduce a unos muñequitos que arrastrados por una cuerda, resbalan sobre unos carriles, detrás de un telón, bien iluminado, y vuelven a pasar una y cien veces, entre relámpagos de bastidores, y truenos de la caja de piedras.

Cuando habla Wotan (léase el Duque), el mundo se conmueve; cuando las Valkirias empuñan las armas o monda trama, y el mejor día se descuida el tramoyista y tenemos que encargar a Mañicas que nos arregle el partido.

Los romeristas juran que no habrá crisis, y se sonríen maliciosamente cuando se habla de este asunto. Se consideran indispensables, pero a Silvela se le atribuye la frase de que ni Romero toleraría que se le invitase a sentar en el banco azul, siendo Presidente del Consejo Silvela, ni éste se sentaría a la cabeza de ese banco, sentándose también Romero. Pero, dígan lo que quieran los murmuradores, entre los dos Pacos hay hoy grandes corrientes de simpatías.

La última noticia de hoy es que Silvela se queda con la cartera de Gracia y Justicia, y que Gasset aspira a ser ministro entero, o sea de Fomento, sin dividir, y los que esto dicen señalan la actitud de «El Imparcial», pidiendo a gritos que se cierren las Cortes, pues parece indicar el deseo de ver si se cumplen las promesas hechas. Y no falta quien comentando estos rumores afirma que Dato, que es el que ha hecho más ofrecimientos de cargos, tomará uno de estos días el sud-expres, y se refugiara en París ó en Londres, huyendo de los acreedores.

Y que se ocupen los tontos en esas pequeñas de nuestra influencia en Marruecos y de las alianzas internacionales.

¿Por quién nos habrá tomado el «Morning Post» que nos supone entretenidos con el statu quo y con la suerte de nuestras plazas de África?

Estos ingleses son muy tontos.

ALICANTE

Empresa meritoria.—Quejas justas.—Noticias teatrales.—La campaña vinícola.—Mercado de Alicante.

Mercado al celo y actividad desplegados por el dignísimo gobernador civil D. Hipólito Casas, y a los cuidadosos afanes de los individuos que componen la Comisión provincial de esta Diputación, habrás conseguido en breve conjurar un serio conflicto. Refórme a la traslación a un local que reúna las convenientes condiciones, de los desgraciados reclusos en el Manicomio provincial de Elda, actualmente instalado en un carpomido y ruinoso edificio que amenaza con sepultar a aquellos infelices entre sus escombros.

Para llevar a cabo tan meritoria empresa, que reclaman de consumo deberes de humanidad y amor al prójimo, tropicéase con la espantosa penuria de las arcas provinciales; pero el impulso está dado y es de esperar que las distinguidas personalidades arriba citadas, velando como siempre en pró de los sacratísimos deberes que les están confiados, sabrán convertir en risueñas realidades tan nobles aspiraciones.

Las noticias que siguen recibíendose de las diversas comarcas de esta provincia acerca de las últimas heladas, son altamente desconsoladoras y acusan la pérdida casi absoluta de casi todas las cosechas.

Los daños son tan difíciles de precisar, como incalculables han sido las pérdidas espe-

rimientadas por los labradores, que a raíz de las sementeras se las prometían muy felices. Son muchos los propietarios de diferentes pueblos que recurren a las autoridades en suplica de condena de las contribuciones, en vista de los enormes perjuicios experimentados en sus campos.

De esperar es que el Gobierno alivie en parte la situación afectiva a que han quedado reducidas muchas localidades, cuyo único patrimonio es el de las labores agrícolas.

La campaña teatral promete ramudarse en breve en Alicante, bajo los mejores auspicios. Es cosa resuelta ya la venida de la excelente compañía que dirige el Sr. Thuillier, la cual trabaja actualmente en el Teatro de la Comedia de Madrid.

También se dice que en vista de haber fracasado las gestiones hechas con el reputado artista alicantino D. Miguel Soler, a fin de que la notable compañía de zarzuela que dirige en el Circo de Parish diese en esta un corto número de representaciones, es casi seguro se abra un abono con una excelente compañía de ópera.

Signe embarcándose por este puerto algunas partidas de vino, clase superior, con destino a los mercados extranjeros. Las demandas han flojeado un poco por consecuencia de las mercancías acumuladas en las plazas de Cotte y Havro, pero se espera que en breve plazo recobre la animación el mercado.

CORRESPONSAL.

COSAS

La plaza de Rómea. —Lo del día.

La plaza de Rómea, que es una de las más grandes de esta capital, se va achicando de tal manera que casi vá a desaparecer.

Primero colocaron el barraón que está instalado el cinematógrafo, que ocupa un buen espacio, y ahora han levantado otro en el que perros y monos, y otros animales realizan deliciosos ejercicios.

Pues aún hay más: según parece también vá a ir a parar a aquella plaza un Tío Vivo, con lo cual no hay para qué decir que el tránsito por aquel sitio vá a resultar un poco difícil.

Si a eso se agrega el numeroso público de muchachos y criadas que siempre hay a la puerta y alrededor de tales centros de entretenimiento, y si aún se añade las continuas serrelatas que dan con los organillos con que amenizan las funciones, se formarán los lectores una idea de lo que es la plaza de Rómea.

¿No es verdad que para ser el infierno lo falta bien poco?

Tanta estrechura y tanto buldel, maldita la gracia que les harán a los vecinos y a los transeúntes.

Pero cuando así viene, será por que vendrá así.

Mucho se habla de la enfermedad del gran poeta Nuez de Arce y del fingido Paraíso en Mieres; pero lo que se lleva la palma de la actualidad es la subida de los precios del tabaco.

Los fumadores censuran duramente a la Tabacalera y piensan devolverle golpe por golpe.

¿Ella sube los precios? Bueno, que los suba. Ellos harán que los baje, dejando de fumar... ó fumando menos. Y ya veremos quien pierde.

Con lo del tabaco ocurrirá ahora lo que ocurrió antes con los fósforos. Mucho comprar y esas y esclabones y pederal... y al mes a tomar las cajas de cerillas que impuso el gremio de fabricantes.

¿A que ahora pasa otro tanto? Ya lo verán ustedes.

HERNAN GIL.

MADRID AL DIA

¿Qué hacemos?

Leerian Vdes. el caso: fueron dos chicos de trece años el uno, de 14 el otro, que salieron de la Escuela de Artes y Oficios; regañaron como regañan siempre los muchachos; les azuraron los amigos como azuran siempre a los amigos de esa edad; vinieron a las manos; un golpe, otro golpe... después una existencia arrancada y una ilusión muerta, la ilusión de ese niño que gime ahora en el calabozo de una cárcel.

No sé hasta qué punto podrá discernirse la responsabilidad del matador; pero luego, cuando ese problema llegue a plantearse ante el jurado, y ante un jurado inducto por punto general, habrá de plantearse en las conciencias este otro problema: si-condeno, ¿corrijo ó pierdo para siempre a ese pobre muchacho? O en otros términos: desde el punto de vista social, ¿qué es mas grave para su alma? ¿la libertad ó la cárcel? En su casa, con el cuidado de su padre, con la inmensidad del cariño de su madre, con los buenos ejemplos de una familia que es, según cuentan, cristiana, puede todavía elevarse ese alma desde las oscuridades del vicio y del

crimen a las puras regiones de la virtud y del bien; pero ¿en la cárcel? Ah! de tal manera está montado nuestro régimen penitenciario que los establecimientos de esa clase son verdaderas escuelas de criminales; en ellos se refinan y perfeccionan todos los métodos para la realización del mal; en ellos se llega al limite del encamallamiento.

Enviar a la cárcel un chico de doce ó catorce años es perderlo para siempre: al entrar será una duda; cuando salga una afirmación; mataría primero por arrebató; después sacrificaría una vida por cálculo; las cárceles y los presidios son en España las universidades donde se enseñan todos los caminos del crimen.

¿Qué harán cuando lleguen la ocasión los jurados? ¿Qué harán?

PEÑAFIOR.

28-3-900.

Mercado de hoy

Se ha verificado con poca concurrencia el mercado semanal, rigiendo precios siguientes:

Huevos, a 90 y 95 céntimos docena; gallinas, a 5 y 6 pesetas par, según clase y tamaño; pollos, a 3, 4 y 5 id., según id. id.; pavos, de 4 y media a 8 id. uno; conejos, a 1, 2 y 3 pesetas el par.

Cebados, de 50 a 60 reales arropa; sogueros, de 25 pesetas en adelante; lechones, desde 37 reales en idem.

Ovejas, de 20 a 40 pesetas una; borregos de 17 a 25 id. id.; cabras inferiores, de 18 a 26 id. id.; cabras de leche, desde 60 id. en adelante; cabritos a 4, 5 y 6 reales uno; corderos de 10 a 20 pesetas uno. Las carnes de estas reses se han pagado a 5, 6 y 7 reales kilos para el matadero.

Clase extra sin aceite, de 42 a 47 reales arropa; clase 2.ª id., de 37 a 40 id. id.; cáscara fina, de 1.ª, a 43 a 48 id. id.; cáscara de 2.ª de 42 a 44 id. id.; flor 1.ª, a 35 y 36 idem id.; flor 2.ª, a 33 y 34 id. id.; corriente de 24 a 30 id. id.; escombros de 17 a 22 id. id.

Trigo del país, de 60 a 64 reales fanega; maíz del país y forastero, a 35 y 38 id. idem; cebada del país, a 35 id. id.; avena, a 22 idem idem.

Poco concurridos los comercios de la Plateria y Trapería.

ORIHUELA

Nuestro querido y respetable amigo don Andrés Lizón y sus señores hijos, nos ruegan demos en su nombre, desde estas columnas, las mas afectuosas y expresivas gracias a las muchas personas de esta localidad y de fuera que tanto se interesaron por la salud de su esposa y madre, respectivamente, doña Catalina Peñañel y Meseguer, visitando su domicilio durante el periodo de su enfermedad, haciendo también extensivo su agradecimiento a todos los que asistieron al entierro y demás actos religiosos celebrados por el eterno descanso de la finada.

Al cumplir tan delicado encargo, reiteramos el homenaje de nuestro dolor a la familia de D. Andrés Lizón, por pérdida tan sensible.

La Sociedad de Armados tiene acordado asistir este año, como en los anteriores, a las procesiones que habrán de verificarse en los próximos días de Semana Santa y desde el próximo domingo se dedicará al ejercicio el personal que forma tan brillante compañía bajo la dirección de su digno Capitán don Ramón Montero.

Por no estar aun terminados los trabajos del decorado del nuevo local donde há de instalarse el Café de España, no pudo verificarse el pasado sábado la inauguración, la cual tendrá lugar en el de esta semana.

El mercado de ayer, a consecuencia del estado lluvioso del tiempo, vióse algo desanimado, siendo nada más que regulares las transacciones que en él se hicieron.

En la iglesia de Nuestra Señora de las Mercedes se viene rezando el Santo Rosario por la noche, en sufragio de la Sra. D.ª Dolores Puerto Montesinos.

Desde el día 1.º del próximo mes de Abril, el carruaje que diariamente sale de esta localidad para Murcia y viceversa, a las 7 de la mañana, lo verificará para mayor comodidad del público a las 6, lo que se pone en conocimiento de toda su numerosa clientela.

La enfermedad ó epidemia de la gripe que a tantas personas ha retenido en cama, ha desaparecido casi por completo en esta localidad, siendo en la actualidad muy reducido el número de los que padecen esta dolencia.

Con toda felicidad ha dado a luz un robusto y hermoso niño D.ª Andrea Galiano,

esposa de nuestro querido amigo D. Susano Rodríguez.

Reciban los dichosos padres nuestra enhorabuena.

A la hora en que escribimos estas líneas, algún tanto de prisa porque se marcha el correo, el tiempo continúa ruivuelto y con tendencias a la deseada lluvia.

Nuestros agricultores la esperan con ansiedad a fin de que haga mudar el aspecto de nuestra huerta y campo.

¡Señor que lluvia! es la petición que hoy hacen al cielo nuestros abatidos agricultores en demanda del necesario rocío.

28 Marzo 1900.

La exportación agrícola

PRECIOS CORRIENTES

Naranjas. Plano, Castellón, Onda, 18 a 25 ptas. millar. Villarreal, Almazora, 25 a 30 ptas. Burriana, 20 a 27.50 y hasta 30 ptas. Nules a Almenara, 15 a 20 ptas.

La naranja de árboles sanos y que no ha sufrido en la helada no se puede comprar a menos de 25 ptas. por arriba. La fruta de los árboles que han quedado sin hojas y secos, está destinada a caer dentro breve plazo, por eso los propietarios no tienen más remedio que venderla si no quieren perder la cosecha.

Ribera, Alcira, Carcagente, huertos de 1.ª, pretenden los cascheros de 3 ptas. arropa por arriba, pero no se ha realizado casi ninguna compra y los confectionadores de cajas han parado casi en esta región. Solo los vagaderos para Francia van mandando algunas remesas sin gran importancia.

Huerta Gandia-Denia. Pocas existencias; Gandia, 2.50 a 3 pesetas.

Oliva, Pego, 25 a 35 pesetas millar; árboles helados en muy mala condición.

Huerta Murciana. Blanca, Cieja, Abarán, Totana, Lorca, 2.50 hasta 4 pesetas.

Limones. Huerta Valenciana, 2 a 2.50 ptas. arropa. Murciana, 1.75 a 2.50 pesetas.

Cebolla. Clase de grano la cosecha casi concluida. Huerta de Valencia, de 1.75 hasta 2 pesetas arropa; la temporada se puede dar como casi concluida.

Boletín Provincial de Hacienda

29 Marzo 1900.

Table with columns for descriptions (Pagos para mañana, Derechos Reales, Consumos del Ayuntamiento de Cehugin, etc.) and amounts in Pts. Cts.

